

Amt 67

67.3 SCH  
06.09.2010

Anlage 1 zur Informationsvorlage: Grünleitplan Heidelberg

Synopse: Grünleitbild der Stadt Heilbronn

Heilbronn beauftragte im Jahr 1992 das Büro für Architektur und Stadtplanung Janson und Wolfrum mit der Erstellung eines Grünleitbildes. Das Ergebnis des Grünleitbildes Heilbronn ist ein deskriptives Planwerk vor allem mit der Formulierung von Leitbildern und Entwicklungszielen. Die Darstellung im sog. „Strukturplan“ bleibt schematisch und nicht parzellenscharf. Das Grünleitbild beschreibt vor allem vorhandene Qualitäten und Konflikte und leitet daraus konkrete auf die unterschiedlichen Landschaftstypen bezogene Leitbilder ab.

Das Grünleitbild Heilbronn dient der Stadtverwaltung auch heute als ideelles Handbuch und Handlungsanweisung für die räumliche Entwicklung sowie des Erhalts und Entwicklung von Grün- und Freiflächen der Stadt unter ökologischen Gesichtspunkten. Die Stadt wird als ein Garten, bzw. als ein Ort gestalteter und genutzter Natur begriffen. Die Stadt Heilbronn erhielt im Jahr 1993 dafür eine Würdigung im Rahmen der Verleihung des 1. Deutschen Landschaftsarchitekturpreises (BDLA).

Herangehensweise des Grünleitbildes Heilbronn:

- Herausarbeiten der Qualitäten Flächen, Orten und Räumen
- Formulierung von ortsbezogenen Leitbildern („die Gärten der Stadt“, vom Landschaftsgedanken beeinflusst)

Die Bestandsanalyse und die Aussagen zu Situationen sind detailgenau, sie gliedert sich nach:

- Strukturen, Qualitäten und Eigenarten
- Defizite und Konfliktpunkte (Unterbrochene potentielle Grünverbindungen, Kritische Standorte, gefährdete Grünflächen, ...)

Grünleitbild in Form eines Musterbuches, anhand der Beschreibung von Leitbildern bezogen auf Landschaftstypen (z.B.):

- Neckar, Flussufer, Inseln, Wehre, Stadt am Fluss etc.
- Ortsränder, Aussiedlerhöfe
- Straßenräume, Straßenbäume, Promenaden
- Stadtplätze, Grüne Wege
- Friedhöfe
- Stadteingänge
- Wald
- Landwirtschaft
- Brachflächen

Vergleichbarkeit mit der räumlichen Situation Heidelbergs:

- eingerahmt durch Berge, der Neckar als Band durch die Stadt und Zäsur zwischen verschiedenen Landschaftsräumen, Stadtgröße, die Altstadt liegt direkt am Neckar, Uferpromenaden von der Innenstadt bis in die Flussuferlandschaft ...